

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, martes 27 de setiembre de 1904

NÚMERO 862

Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



EL
ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pastilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes, Casimires, corbatas, bastones, peraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

La Nueva Ferretería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

¡20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO!

UNA FINQUITA

Cercana á esta capital como de cinco manzanas se desea arrendar por largo tiempo
Dirigirse á Eduardo Maroto, casilla de correo 499.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
" Bristol otro " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester.....£ 20. 0'0
" 2ª á Bristol....." 15. 0'0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buques, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN, Floricultor.

Píldoras antigonorreicas del Dr. Palmer

Editor y Administrador,

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C1 1-00
Números sueltos..... , 0.05
.. atrasados..... , 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA E IMPRENTA:—Avenida 7ª n° 126, Oeste. apartado: n° 86.

"EL DERECHO"

MIRANDO HACIA ADELANTE

El monterismo--Entre paréntesis

VI

En las expediciones por los campos de las ideas, muy á menudo ocurre que el explorador, lo mismo que quien hace un viaje por los campos de la naturaleza, tiene que hacer altos, unas veces por obstáculos que se interponen en su camino; por detalles, otras veces, que se presentan al paso y que atraen su atención.

Una hoja diaria ha traído y nos ha lanzado, quién sabe con cuál objeto, el término de *monteristas*. La palabra nos ha recordado la idea y ésta nos ha obsesionado. El monterismo, para los criterios serenos y desapasionados, representa en Costa Rica algo generoso, intransigente, con la intransigencia de la virtud que sabe que un mal pensamiento, que algo que no es más que ligerísima sombra de una mancha, impurifica. El Monterismo en política tiene su semejanza con el Quakerismo religioso, rígido, severo, erecto en toda circunstancia. El monterismo en política tiene apóstoles que mueren en la oscuridad del misterio, allá en medio del océano inmenso y profundo donde se abre la tumba más digna de guardar los despojos de los grandes hombres que honraron á la especie humana.

El monterismo fue la reacción contra el engaño de 1889. El monterismo fue el no elocuente que á cada paso encontró la usurpación. El monterismo fue tenacidad, constancia, esperanza, valentía y decisión.

La República monterista fue una bella utopía hija de pechos nobles, y sabido es que las utopías de hoy son las realidades de mañana.

El monterismo fue un núcleo de avanzadas republicanas, por esa razón dentro del Partido Republicano se encuentran hoy casi todos los elementos que formaban el monterismo.

Hubo un pero entonces, pero que vino de falta imperdonable de memoria, uno de tantos peros que las gentes conservadoras,

apegadas á la rutina y en mucho á las posiciones que han recibido de herencias, oponen contra lo que no halaga su conveniencia; se decía que en el monterismo había muchas chaquetas. Como si los antiguos ascendientes del emperador de Alemania, del poderoso monarca inglés y del orgulloso jefe de la autocracia rusa, no hubieran sido bárbaros que se cubrían con pieles y que andaban con el pie desnudo; como si aquí mismo á poco escarbar en nuestro mundo más elegante, no encontráramos abuelos y bisabuelos de pie en el suelo y camisa de burda manta. Y como si á pesar de todo eso, con raras excepciones, con orgullo podemos decirlo, no fuera contado el costarricense q' no albergue un corazón q' palpita por lo grande, por lo bueno, por lo justo y por el bien de la patria, así sean una humilde chaqueta y un azul pantalón de mezclilla los que lo cubran.

Puede, pues, la hoja diaria que nos lanzó la reticencia, estar segura de que en la campaña electoral que se librará el año entrante, figurará en el Partido Republicano como elemento apreciable, la mayor parte del monterismo. Mientras tanto aguarde, no se impacienta la apreciable hoja, de aquí á entonces hay tiempo y ningún síntoma alarmante presenta hoy el país, pacífico y tranquilo, dispuesto á recoger las cosechas del año, sin que sean bastantes á alarmarlo los títulos alarmantes con que el periodismo se complace en titular sus producciones.

ADALID.

ALMAS FUERTES

A ROSITA

Empieza la labor. Como el campo está cubierto de abrojos, se hace necesario librarlo de toda maleza para que el fruto se críe con toda la holgura posible. Un campo inculto, el pueblo. Ese terreno se empezó á preparar, se limpió con un azadón fuerte: la palabra del hombre sabio, de quien escuchó los consejos llenos de luz, que le auguraron un porvenir halagüeño.

El oye, discierne y acepta la proposición ó asimila los consejos.

La semilla se ha sembrado; se hincha y brota el embrión lleno de vida.

El sabio sigue su tarea, la de abonar aquel terreno que ha de alimentar á los individuos.

Trascurre el tiempo. La planta se mantiene recta y los agentes alimentadores guardan cierta relación, manteniendo así un equilibrio constante para que los seres no sufran afección alguna. Por fin..... Llega el día en que, como siempre el individuo se ve rodeado de parásitos quieren amortiguarlo, no hay más defensa que el auxilio del hombre sabio, él habla y convence; pero el ignorante no oye y le paga mal; la ingratitud y la envidia son su escudo. El que desea convencer no desmaya, lucha siempre aunque sea violentado por la iniquidad.

Las motas grises y viscosas de parásitos, se desprenden una á una. La planta florece entonces, da sus frutos

y vemos más tarde un almacigal de nuevos individuos que quieren vivir noblemente como su engendrador. Los ingenuos seres crecen, ayudan á los otros para así constituirse en la nave férrea que airesa ha de surcar el mar muerto de la ignorancia, sus remos, los adeptos á la causa; su timón, el valiente sabio que ha emprendido la labor. Marchando así, desafiando el viento silencioso y tenaz de los retrógrados, se cruza el mar hasta llegar á la región que buscamos, la región en donde la *verdad* y la *vida* triunfen de los dioses de las instituciones y de los hombres.

CÉLIMO BOLAÑOS

San José, Setbre. de 1904.

GRANJAS MODELO

II

Con la nominación Granjas ó Estaciones agronómicas, fundan los Estados y también los particulares, útiles establecimientos destinados á la enseñanza de la agronomía en toda su extensión en la parte teórica con aplicación á la práctica, en cuanto es posible.

La nación, y según mis deseos y entender, las provincias ó departamentos que no poseen dos Estaciones agronómicas, lo ménos dependientes de una Granja Nacional, modelo, marchan con paso lento por el difícil camino del progreso, y si *llegan*, será algo tarde.

No me ocuparé de criticar y señalar las causas de la falta y abandono, porque son innumerables; pero diré con franqueza y amparado en la verdad, que depende del pueblo que no la pide ó no la sabe pedir.

No hay que ofenderse, pero es lo cierto que en la mayor parte de los países es la repartición del Estado que ménos se atiende, la de la agricultura, y sólo le dedican tiempo para llenar la forma, pero sucedería lo opuesto si los nombramientos recayeran siempre en personas de reconocida competencia y disposición especial para que le dedicasen sus conocimientos y tiempo preciso para producir el movimiento necesario á los cultivos, á imitación de la naturaleza que en cada estación imprime nuevo movimiento, nuevo impulso á la savia que da vida á los seres organizados.

La suma insuficiente que destinan en el presupuesto para el fomento de la agricultura, es otra remora é influye así mismo en el ánimo y voluntad de la dirección de esa repartición.

Los que desean orientarse en la marcha progresiva de los adelantos modernos basados en experimentos reales, positivos, desesperan, porque en realidad no tienen á quien consultar y cada uno procede arbitrariamente. La falta de cohesión y espíritu de asociación influye de tal manera que vivimos esperando aquello que como no se reclame viene tarde ó no viene.

Y sin embargo, tiene remedio este crónico mal, y así como Kock y otros hombres igualmente humanitarios estudiaron la manera de atenuar los efectos del bacilo con los conocimientos bacteriológicos, así los hombres inteligentes y pudientes, pueden atenuar los efectos del peor de los bacilos: la anemia; que tiende á concluir con el noble obrero costarricense por falta de alimentos reparadores, que se deben producir buenos y en abundancia. Fúndense Granjas, no una sino muchas en puntos adecuados y Costa Rica será el país más feliz de América así como es el más hermoso.

MANUEL BARROS PENA.

De Alajuelita

Señor Editor de EL DERECHO

San José.

Mi estimado correligionario:

Los animales que vagan y pastan tranquilamente por las calles de esta, hacen diariamente mil averías en las posesiones ajenas, perjudicando así á sus respectivos dueños. Y si he empezado esta mi desaliñada correspondencia con esta clase de apuntes, es porque repetidas veces hea llamado la atención de quien corresponda, á fin de ver si se consigue que cada dueño de los animales á que aludimos, los cuide en sus casas ó en sus potreros y de que no le hagan daño al vecindario.

—Debido á la negligencia—según dicen—de la Junta Escolar, la casa de enseñanza continúa afeando el ornato del centro de nuestro distrito, pues el aspecto de ella es bastante indecente. Qué hay de eso?

—Muy triste es para nosotros confesar con la franqueza con que lo hace este corresponsal, que ha sido lamentable el que no se haya celebrado en esta localidad el aniversario de nuestra independencia nacional, como lo hicieron pueblos más inferiores al nuestro; así es que aquí no le hicimos esos honores á nuestra cara patria, y hay quienes digan que adelantamos, en vez de confesar que con nuestras autoridades vamos de retro.

—Horrorízese, señor Editor, porque lo voy á imponer de una noticia que de seguro pensará Ud. no sea propio lo que ella encierra, de pueblos no remotos como el nuestro. El caso es que un padrastro le dió seis heridas á su hijo adoptivo, y se dice que el asunto se ha quedado impune, seguramente para ejemplo de nuestra juventud, que algún día mirará á los ignaros y detractores de la ley, con esa mirada de desprecio con que se castiga á los tolerantes. Los curiosos cuentan, refiriéndose á lo que nos ocupa en este párrafo, que por influencias que tiene el heridor con el Agente de Policía, éste no dió parte del asunto y aconsejó al criminal que dejara todo entre familia. Con autoridades de esos procederes indudable es que estemos muy mal afianzados.

—La construcción de la iglesia camina á pasos agigantados, pero en cambio sufriendo una pérdida que lamenta con mucha razón nuestro pueblo, y es que un hijo del país ofreció hacer la construcción por ₡ 7,500 y no le fué aceptado, y á un extranjero que lo hace actualmente por ₡ 8,200 se lo acogieron inmediatamente.

Impongo á Ud., señor Editor, de lo anterior, con el objeto de que haciéndolo público en su estimable periódico, se vea el adelanto que nos proporcionan nuestros hombres pudientes.

Hasta mi próxima.

EL CORRESPONSAL

Setiembre, 25 de 1904.

De San Rafael de Cartago

Reminiscencias

Pepillo.—¡Ole!, tío Justino; qué sabe Ud. de política?

Justino.—Hombre, yo estoy *escuras* de esas cosas. Tú sabes que cuando yo estuve entre los que gobiernan, todo lo sabía al dedillo.

Pepillo.—Hagamos, pues, reminiscencias. Recuerda Ud. de aquel banquete que se le obsequió en este barrio á un ex-Presidente?

Justino.—Sí, sí, hombre. Fresquito lo tengo, como si ahora sucediera.

Pepillo.—¿Con qué objeto se desfilarraría ese dinero?

Justino.—Pero, estúpido; eso por sabido se calla. Ignorabas acaso que esa es la manera de conquistar los destinos?

Pepillo.—Ajá!, con que ese es el medio por el cual se llega á la empleomanía? Pero, tío, no cree Ud. que se necesita algo más?

Justino.—Sí, hombre, me olvidaba decirte que hay que estar de común acuerdo con ellos, y en casos de emergencia exponer el dinero que se tenga y, si es posible, hasta la vida.

Pepillo.—A propósito de dinero: será cierto lo que dicen las malas lenguas acerca de una imprenta que está en Cartago; que costó mucho dinero; que su dueño es un vecino de por acá?

Justino.—Es muy cierto todo eso; pues estando yo en la *suidá*, ví pasar unos hombres con unas cajas cuyo contenido era la imprenta, que trasladaban á una oficina situado en la Calle Real. Según se me dijo, hubo un disgusto entre los accionistas, y uno de ellos cargó con el santo.

Pepillo.—¿Qué haría Ud. con esa imprenta?

Justino.—Fundaría un periódico prepagandista de una candidatura con quien tengo compromisos y deberes.

Pepillo.—¿Y si triunfara?

Justino.—Ya me darían mi buena propina.

Pepillo.—Le darían, talvez, la Agencia de Policía, que siempre ha sido su ideal sublime?

Justino.—No, hombre; de seguro me harán Diputado, como no, si bien lo merezco.

Pepillo.—Pero tío, por Dios, cómo cabe en su cerebro tan grande disparate? Pues siendo Ud. un hombre de pie en el suelo y sin ninguna ilustración, cómo pensar en tan alto empleo?

Justino.—Hombre, Pepillo, me estás desalentando. Más vale que te vayas.

Pepillo.—Bueno, tío, hasta otro día.

UN OVENTE

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Creo la plaza de maestra de la escuela mixta del distrito de El General, del cantón de Tarrazú, de conformidad con lo que dispone la ley n° 40 de 20 de agosto próximo pasado, en su artículo 60, y la dota con ₡ 80.00 mensuales.

—Concede á don Cándido Orozco, maestro de la Escuela de Varones de Liberia, la licencia que solicita para separarse de su empleo por un mes con goce de la tercera parte del sueldo correspondiente, y nombra para que lo sustituya á don Felipe Mayorga Rivas.

GOBERNACIÓN

Por cuanto la Municipalidad del cantón del Naranjo de la provincia de Alajuela, dispuso en sesión de 16 del corriente, reformar su tarifa de impuestos, elevando á ₡ 10.00 anuales el que se cobraba por matrícula de perras. El Presidente de la República acuerda: Aprobar esa disposición.

—Otorga la autorización que la Junta Edificadora de la ermita de Santiago del Oeste de la provincia de Alajuela, solicita para celebrar dos turnos en aquella localidad, con intervalos de cuatro meses uno de otro, ó

ULTIMAS NOVEDADES en zapatos de "Sport", con suelas y tacones de caucho, lona género bordado, de petatillo, de piel de lagarto etc. *Escarpines de cabritilla, varios colores. etc. Mi calzado se manda a todas partes.* **Libre de gastos** *Pantuflas chinas, de EMILIO ARTAVIA.*

fin de destinar su producto á varios trabajos en dicha ermita.

FOMENTO

Considerando: que el artículo 1º de la ley nº 40 de 20 de Agosto último, destinó la suma de diez mil colones del Tesoro Público para la apertura de un camino de herradura entre el punto más céntrico del valle de El General y el puerto más inmediato y accesible del Océano Pacífico, propósito que no puede ser cumplimentado debidamente sin que, con examen de las localidades y de los obstáculos topográficos que la empresa ofrezca, se fijen el plan de la obra y el presupuesto correspondiente. Por tanto, Acuerda: 1º—Comisionase al señor don Leoncio N. Bello (?) para que vaya á dicho lugar y con el estudio del caso fije el trazado más conveniente en todos sentidos para el camino de que se trata, haga el cálculo detallado del gasto é informe á esta Secretaría, acompañando al propio tiempo un croquis del proyecto de camino, con todos los pormenores para formar juicio; 2º—El señor Bello gozará de una retribución de trescientos colones mensuales, más un viático de cien colones para la ida y otro tanto para el regreso; 3º—Autorízase á dicho señor para que forme una cuadrilla hasta de cuatro peones que lo acompañarán en la ejecución de los trabajos de que se trata; 4º—Para el pago de jornales y alimentación de los peones se entregarán desde luego al señor Bello, trescientos sesenta colones, quedando éste obligado á justificar la inversión de esta cantidad. Las erogaciones que este acuerdo ocasionase se imputarán á la partida de los diez mil colones antes referida.

HACIENDA Y COMERCIO

No autoriza la fundación de la Sociedad anónima "La Herediana Farm Company", constituida por escritura otorgada en esta ciudad ante el Notario Público Licenciado don Carlos Brenes.

Cultivo de flores sin tierra

A las personas que deseen ver desarrollarse simples florecitas en sus salones pueden recordar que no hay necesidad en absoluto de tierra para cultivar plantas. Un poco de musgo, algunas precauciones y algo de abono basta.

Durante el paseo sacar con toda delicadeza las plantas que se quieren tener en la casa, cuidando muy especialmente de no perder nada de la raíz.

Una vez en la casa, colocar las raíces en agua suavemente tibia, de manera que la tierra se desprenda por sí sola sin que haya necesidad de sacudir la planta.

Poner una capa de musgo ligeramente húmedo en la jardinera ó maceta en que se desee tener la planta, colocar las raíces en ese lecho de musgo con delicadeza y bien horizontalmente y en seguida cubrirlas con delicadeza con otra capa de musgo. La operación queda concluida y no hay más que alimentar la planta sin tierra. Para eso, bastará regarla con uno de los nuevos abonos químicos que se preparan para el uso de las habitaciones.

Siguiendo la fórmula de abono del doctor Feamal, tómense las siguientes substancias, en las proporciones que se indican:

- Salitre de Chile.....260 gramos
- Azotat. de Potasio.....380 "
- Bifosfato de amoniaco.....300 "
- Bifosfato de cal en polvo.....50 "
- Sulfato de hierro.....10 "

Hágase una mezcla bien uniforme y empléese en dosis de dos gramos por litro de agua.

Una vez por semana se humedece el musgo con dos ó tres cucharadas para té de esta solución, y cada dos ó tres días con un poco de agua natural. Todas las flores que se encuentran en los bosques, á lo largo de los caminos, en los campos, en los prados, etc., brotan perfectamente dentro de las piezas. Tanto las flores más delicadas como las flores del jardín, se abrirán en la primavera y en el verano dentro de las habitaciones y se les verá durar aun más tiempo que al aire libre. Nada de tierra, nada de polvo, nada de barro en los momentos de regar. Es precisamente lo que puede llamarse la floricultura del salón.

Carta abierta

Señor don WENCESLAO ECHEVERRÍA San Antonio de Belén.

Estimado amigo:

He visto una carta abierta en "El Derecho" nº 857, en que seguramente sufre Ud. la tortura de esos *cocodrilos* que desgraciadamente hay en todos los pueblos, de los que se ensañan contra los verdaderos apóstoles del cristo, como son los maestros de escuelas, que van á pie de pueblo en pueblo sin saco ni alforja, despreciando los placeres de la ciudad, abandonando el hogar doméstico, donde tienen los seres más queridos que le vieron nacer, para difundir la luz de la enseñanza y extirpar las tinieblas de ignorancia.

Pero, esté Ud. tranquilo, que si hay envidiosos que quieran arrojarte lodo al rostro, son aquellos que no podrán alcanzarle con su asquerosa mano; pues es Ud. bien conocido en esta ciudad que le vio nacer.

JUAN R. SANABRIA

San José, Setiembre 27 de 1904.

CRONICA

Por los bananos

Se trata de formar una compañía bananera en terrenos pertenecientes á la milla pluvial en un río entre el puerto de Limón y Punta Cahuita.

Esta idea ha surgido de un costarricense, profundo conocedor de la zona atlántica y experimentado cultivador de la banana.

Las condiciones que se exigen para ser accionista en la compañía, no son gravosas; con poco dinero se adquiere una acción.

Desearíamos que la mirada del costarricense se afirme hacia aquellos la. dos; y ahora que se presenta la ocasión de que las pequeñas fortunas puedan emplear su dinero en el mejor negocio del país como es el banano, es el momento de que estudien el problema á fin de darle á la idea ya iniciada, toda la amplitud que empresas de esa índole requieren.

Los sorprendentes

resultados en el tratamiento de las enfermedades de las vías urinarias que han dado las Píldoras y la Inyección Palmer, han hecho que su uso en general. La gonorrea más vieja la curan en 5 días. La Violeta.

Santo Domingo de plácemes

De buena tinta sabemos que el Jefe Político actual de la ciudad de Santo Domingo, que no es querido del pueblo, será removido, con el fin de nombrar otro en estos días. Con tal motivo, el pueblo dominguero, que siempre ha sido enemigo de las

autoridades q' no son del gusto del vecindario, se muestra contento, y vería con satisfacción, que el Supremo Gobierno les nombrara en ese puesto al popular y honrado caballero don Federico Fonseca, persona que reúne todos los requisitos que requiere una autoridad de la categoría de un Jefe Político.

El número 15

de "Hormigueta," llegó á nuestra mesa de Redacción Esta revista nacional de Agricultura, Enseñanza, Literatura y Generalidades, no viene menos importante que sus números anteriores, pues su contenido, que es elegido por la habilidad de su Director don Leoncio N. Bello, es bien provechoso para nuestro pueblo, para nuestra estudiosa juventud y principalmente para los agricultores en general. Recomendamos por esto su lectura y por otra vez más le damos nuestra voz de aliento á su incansable y laborioso Director.

Chinchorros

Mucho se habla de higiene, muchas disposiciones se dan de parte del Municipio para sanear la capital, pero lo cierto es que los resultados no se palpan pero ni en las cosas más elementales. Véanse si no esos atrinchamientos de seres humanos que se ha dado en llamar *chinchorros* y que no son sino pocilgas inmundas que se asemejan mucho á esas descripciones que de las grandes ciudades de la China nos hacen los viajeros europeos.

Pensamos que para acometer esa ardua empresa de saneamiento tenemos que principiar por la propagación lenta pero asidua de las más triviales reglas de limpieza en el individuo, y en la habitación, y con el reclutamiento de empleados de ese ramo que comprendan sus obligaciones y tengan carácter suficiente para hacer que se obedezcan sus disposiciones.

Oído, maestro Cuevas

No vamos nosotros á secundar en un todo la queja justísima que le hace usted el cronista de "El Noticiero", pero sí tenemos que hacer presente que reproducimos el párrafo siguiente, del colega, por creer que la prensa es digna de más respeto:

"COMPANÍA DEL VARIEDADES. Pues señores, no puede ocuparse uno en escribir lo que le parezca de la Compañía de aficionados del señor Cuevas. Dichos señores no soportan críticas, y el que no los alabe por la prensa, el que no lo apruebe todo, y sacrificando el propio criterio no diga que todo es en ella bueno y excelente, incurre en el desagrado de dichos caballeros y le arrebatan, sin siquiera hacerlo saber previamente, las entradas que en todas partes se facilitan por gracia á la prensa".

Acusamos recibó

del nº 70 de "Pandemónium". Trae magníficos y bonitos artículos, y sus grabados guardan relación con la importancia de su lectura. A continuación reproducimos el contenido de tan importante revista, la que recomendamos á nuestros lectores:

"Horas errantes, por Rubén Darío; Alemanes y franceses, por Juan Kumpel; Carta á la primavera, por R. Blanco Fombona; Amalia de León, por Eros; Impresiones de un norteamericano en Costa Rica, por Francis C. Nicholas; A propósito de "Las flores", por Jacinto Octavio Picón; Los grandes duques de Rusia; Otoño, por F. de Zayas, El baile en el Nacional, por Ajajjit; Polo!, por Archer; Notas."

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montecalegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur. Hágame Ud. una visita y quedará complacido.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C^o empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

En la antigua oficina

del Licenciado don Félix Arcadio Montero, despahan ahora, Aristides Montero y Guillermo Obando.

Se hacen cargo de asuntos civiles, defensas de todo género, estudio y factura de escrituras, como de todo otro negocio relacionado con la abogacía.

4ª Avenida Este, N° 176.

GUILLEMO OBANDO.

ARISTIDES MONTERO.

San José, 5 de Setiembre de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 1º de Octubre de 1904.

Vapor	Llegada á Limon	Salida	Destino
ELLIS.....	En puerto.....	Miércoles.....	N. O.
APPMATOX.....	Miércoles.....	Jueves.....	Bristol
RRADFORD.....	Miércoles.....	Sábado.....	N. O.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas
para Dispépticos**

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las **PASTILLAS del Dr. RICHARDS**
equivale a mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor,
Pagés & Cañas,
San José.

**CERVECERIA
TRAUBE**

CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 a 11 a. m.
" 12 a 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA a la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O esquina opuesta al Carmen y contiguo a "El Noticiero", en donde como siempre ofrece CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que tiene el país, FORMAS DE ESILLOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas hará diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce a los Desamparados, y contiguo a la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio a toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
SE HA TRASLADADO A
CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR